



Rapport d'événement de l'édition 2024 du Sommet Au-delà des bandes

La deuxième édition du sommet Au-delà des bandes, qui a eu lieu à Ottawa les 14 et 15 novembre 2024, a réuni plus de 120 parties prenantes de tous horizons venus du Canada et d'ailleurs pour aborder des enjeux cruciaux au hockey, particulièrement en ce qui a trait à l'inclusion, à la sécurité et aux changements de fond. Le sommet de cette année portait principalement sur le sexisme, la violence fondée sur le genre, l'homophobie et la transphobie.

On comptait parmi les conférencières et conférenciers invités Normand Hector et Mark Tewksbury, et les panélistes ont fait part de leurs expériences personnelles relativement aux thèmes du sommet de cette année. Le sommet se voulait un lieu propice au dialogue et à la mobilisation par l'établissement de stratégies visant à améliorer la culture au sein du sport, tant sur la glace qu'ailleurs. Selon les commentaires reçus dans le cadre du sondage suivant l'édition 2024 du sommet:

« Nous devons continuer à écouter, à apprendre et à utiliser notre force du nombre pour apporter les changements nécessaires. »

- Katherine Henderson

76 %

ont affirmé que le sommet avait répondu à leurs attentes ou les avait dépassées.

97 %

ont affirmé que le sommet leur avait permis d'approfondir quelque peu ou grandement leurs connaissances et leur sensibilité à l'égard des enjeux abordés.

94 %

ont affirmé que le sommet leur avait donné envie de faire des changements sur le plan personnel, professionnel ou organisationnel.

« C'est comme ça que tout a commencé, lorsque je suis allé parler à des entraîneurs au hockey et qu'ils ont pris le temps de m'écouter, non pas pour me juger, mais pour me comprendre. »

- Normand Hector

Les participantes et participants ont ciblé les outils ci-dessous parmi les ressources qui leur seraient les plus utiles dans leur cheminement visant à changer la culture du hockey :

49 %

veulent des outils qui leur permettent de transmettre leurs apprentissages à d'autres.

26 %

veulent des outils leur permettant de devenir un agent ou une agente de changements positifs au sein d'un milieu marqué par l'hypermasculinité.

21 %

veulent des outils et des formations pour améliorer leur écoute et savoir comment intervenir devant des comportements malsains.

« Vous devriez être un allié ou une alliée... Non seulement vous pouvez changer les choses, mais c'est votre devoir de le faire. »

- Brian Burke

Cette année au sommet, l'application Mentimeter a été utilisée comme moyen d'interagir en temps réel avec le public et d'alimenter des discussions constructives. Au début et à la fin du sommet, les participantes et participants ont été invités à évaluer leurs compétences en matière d'inclusion et de sécurité des personnes LGBTQ2S+ au hockey.

- Les auto-évaluations ont montré une légère augmentation (de 3,1 à 3,5 sur 5) témoignant d'un niveau de compétence modéré parmi les personnes présentes au sommet.
- Les points de vue mis de l'avant pendant ces discussions ont permis de dégager des occasions et des thèmes essentiels à l'élimination des obstacles à l'inclusion.

« Parfois, c'est épuisant d'avoir à se défendre soi-même, c'est donc un énorme cadeau lorsque quelqu'un le fait pour vous. »

- Harrison Browne



Sommet Au-delà des bandes : cheminement vers la mobilisation

Le sommet Au-delà des bandes se veut un terrain fertile pour la transformation culturelle du hockey en traitant à la fois des obstacles et des occasions en matière d'inclusion. En mettant de l'avant des récits personnels, des apprentissages et des mesures concrètes, l'événement jette les bases d'un changement systémique. Les trois grands thèmes qui ont émergé des éditions du sommet Au-delà des bandes organisées jusqu'à présent orientent le cheminement vers la mobilisation du sommet Au-delà des bandes :

Communauté et rapprochements

Politiques et gouvernance

Formation et sensibilisation

Nous n'avons pas fini notre travail d'écoute, mais nous comptons utiliser l'ensemble des enseignements tirés des différentes éditions du sommet Au-delà des bandes et d'autres initiatives menées en parallèle pour établir un plan de match mettant de l'avant des mesures de transformation de la culture. La figure ci-dessous présente l'état actuel du cheminement vers la mobilisation du sommet Au-delà des bandes en fonction du contenu et des thèmes des deux premières éditions.

Sommet 1 (2023) : Masculinité et leadership

Communauté et rapprochements

Introduire des façons d'intégrer des modèles de masculinité saine.

Politiques et gouvernance

Remettre en question les normes traditionnelles et favoriser une culture d'inclusion.

Formation et sensibilisation

Élaborer des ressources et des outils pour soutenir l'élimination des comportements malsains.

Sommet 2 (2024) : Sexisme, homophobie et transphobie

Communauté et rapprochements

Cultiver les relations au sein de la communauté du hockey, mobiliser les parties prenantes et créer des espaces favorisant l'écoute et l'accueil de rétroactions pour assurer une représentation élargie et l'inclusion.

Politiques et gouvernance

Adopter une approche structurée comportant des politiques, notamment en ce qui a trait à la maltraitance, à la croissance et à la rétention, à l'EDI et à la sécurité, pour mettre l'accent sur la responsabilisation institutionnelle et le changement durable.

Formation et sensibilisation

Déployer des efforts liés à l'apprentissage, au développement et à la maltraitance, de même que transmettre des connaissances en matière d'EDI pour favoriser une meilleure compréhension de la culture au hockey et l'adoption de comportements éclairés au sein de celle-ci.

Sommet 3 (2025) : Racisme et lutte contre le racisme

Thème A

Thème B

Thème C

